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中国球员很敏感，要注意沟通方式

记者：你注意到瓦西里·别列祖
茨基自执教维特斯以来的变化了吗？

亚列文斯基：瓦西里终于意识到
他已经很完美了。因此，他不需要任
何变化，他需要的是其他每个人都做
得像他一样完美！

记者：瓦西里有什么不完美之处？
亚列文斯基：没有。他在后勤组

织上还有一些不完美之处，但那只是
他理想主义的瑕疵。他甚至都不知
道自己还有这个小小的缺陷。

记者：对于他能成为阿塞拜疆最

有名的俱乐部沙巴巴库的主教练，我
很有些意外。你呢？

亚列文斯基：毫不意外，我非常
尊重沙巴巴库的选择，这是一个伟大
的决定。我们认识很久了，彼此非常
了解，我们也一起工作了很久。沙巴
巴库对他的了解肯定不如我。但这
绝对是正确的选择，瓦西里百分之百
做好准备去全身心投入了。

记者：瓦西里的责任要落到你的
肩膀上了？

亚列文斯基：瓦西里是不可替代
的。这不是开玩笑，即便我熟悉他的
一切，但我也无法承担他的责任，因
为我和他毕竟有不同的认知。

记者：瓦西里在上海曾被误认为
是雅尼克·辛纳（意大利网球运动
员），你有没有被误会过？

亚列文斯基：瓦西里，而且很多
次我都“扮演”了瓦西里的角色，其中
一次尤为难忘。

记者：是怎样的？

亚列文斯基：我们坐在机场等飞
机，一对父子路过我们，他们说着非常
好的英语，然后父亲搂住我的肩膀告
诉他儿子“面前的这个人是一个著名
的足球传奇人物”。斯卢茨基和我保
持了沉默，但那个父亲一直在说，他希
望我不要离开申花。不是吹牛，但我
在中国经常被要求合影——作为“上
海申花三个俄罗斯人中的一个。”

记者：你喜欢吗？
亚列文斯基：不，这很难适应。

这是我人生中唯一不喜欢合影的经
历。如果球迷在球场里支持你，尤其
是五万名球迷一起，这会是一种骄傲
的感觉。上海的球迷真的很了不
起，但我不是公众人物，所以
会有些尴尬。

别列祖茨基是不可替代的，我目前还无法承担他的责任

一直在为冠军而战一直在为冠军而战
记者：你和那儿的人们都相处得

很好。但你什么时候意识到你学不会
中文？

亚列文斯基：立刻！这需要极大
的毅力和勇气。你需要起码的汉语发
音才能和中国人交流——他们生活中
很少说英语，但汉语有四种音调，同一
个发音不同，会有不同的意思。很难
跟你解释。语言需要好好耐心地去
学，否则没有意义。但我没时间，而且
没有动力。一般来说，你学会一种语
言的一个单词，然后用了四五次之后，
你就可以继续学习。但在中国，如果
没有基础的语言知识，你连汉语的边
儿都沾不上。

记者：语言曾构成你们的障碍吗？
亚列文斯基：从来没有过。我们

和俱乐部用英语交流，但和球队之间，

也许足球有其通用的语言。中国人在
场上比在谈话中更会沟通，他们甚至
有自己的创意。

记者：斯卢茨基和球队之间的距
离是不是要超过了你们曾熟悉的那种
程度？

亚列文斯基：是的。尽管斯卢茨
基和瓦西里（别列祖茨基）都很擅长
消除距离，他们可以迅速建立自己
的规则，但中国足球圈的“规矩”更
重要——教练级别更高，也更年
长。中国的球员很敏感，他们会很
快感觉到危险，变得紧张。即便很
私人性质的对话，即便你明确表达
想帮助他，但依然会被警惕对待。
我属于那种健谈者，习惯于最短时
间消除人与人之间的障碍，所以我
停止了这种行为，以免给对方带来

不便。我不得不改变自己。
记者：变得更狡黠？
亚列文斯基：可以这么说，这对我

不太容易。我学会了用最多三句话就
清晰表达一切，然后离开。第二天继
续。这种改变，说老实话很酷。

记者：你还像以前那样是个爱开
玩笑的人吗？

亚列文斯基：我开玩笑是为了让
他们放松下来，为了让他们在球场上
不感觉窘迫，变得更积极。但对于中
国足球，这种方法似乎不总那么奏效。

记者：你在开玩笑吗？
亚列文斯基：外国人对这种幽默

感会更适应，他们有相同的文化背
景。从这个角度而言，最大的问题可
能还是语言壁垒，但有幽默天赋的人，
相互之间也是容易交流的。

记者：中国人和我们的思维方式
有什么不同？

亚列文斯基：俄罗斯人更受情绪
驱动，中国人很少会这样，他们更有逻
辑上的缜密——基于中国的过去、现
在和未来。竞争的意识从幼儿园就开
始培养了。你需要有知识，而不能仅
有灵感。这很大程度上塑造了中国人
的行为方式——别急，我们肯定会实
现目标的。

记者：对你们的合作有什么影响？
亚列文斯基：他们明白，即便你做

出一个重大的决定，天也不会立刻就
塌下来。足球世界里，重要的决定会
时不时发生的。

记者：听起来有点问题？
亚列文斯基：你必须要面对不同

的文化。你得适应当地人的性格，去
了解他们的需求，最大化地利用这些
去实现你的目标。我想我们已经实现
了这个目的，当然我们还需更加努力，
尤其沟通方面。

记者：该如何训练中国球员？
亚列文斯基：系统！他们需要牢

记和战术体系相关的要求，以及原则
性的要求。在球场上需要承担责任。

有件事情是斯卢茨基必须要终止的，
那就是把球员刻意分成本土球员和外
援。申花的基础原则不应该是国籍，
而是球技和对球队的价值。

记者：斯卢茨基是怎么做的？
亚列文斯基：很难解释，但我听说

过其他球队的一些传闻。球员被分成
欧美外援和非洲外援分别对待，外援
都似乎生活在另一个星球。

记者：中国足球究竟怎样？
亚列文斯基：他们只是和我们不

同的民族。我们之前更容易成功，因
为那儿是我们的家乡，有更熟悉的环
境。和我遇到的其他人不同，英国足
球更有效率。英国团队从早忙到晚，
这是英国足球竞争更激烈所造成的。

记者：中国人比俄罗斯人更勤奋
吗？俄罗斯的年青一代总是被认为不
够努力——比如说，他们不想踢球，他
们被宠坏了？

亚列文斯基：我不这么认为。我
们需要面对，而不是对抗年青一代。
他们需要接受我们的准则，但足球该
怎样？你们越来越老，球场上的人却
越来越年轻。与他们直接交流很重
要，而不仅仅是因为他们太差而愤

怒。我们可否用他们同样的方式去思
考？可能不行，他们也不会用我们的
方式。但作为教练，你需要找到和他
们打成一片的密码。

记者：斯卢茨基怎么做的？
亚列文斯基：他有着上千年的经

验，他只有50岁——对教练而言只是
刚刚开始，但他已经有足够多的比赛
经验。他在不同的球队都建立起了完
美的工作环境。

拒绝将内外援区别对待

记者：如果没有在俄罗斯找到工
作，斯卢茨基第一个选择会是什么？

亚列文斯基：这不适用于我，我
来中国是因为我觉得机会很好。

记者：斯卢茨基被你冒犯过吗？
亚列文斯基：经常，我不是一个很

友好的合作对象，但最终斯卢茨基会
在权衡利弊之后选择理解和接受我。

记者：认清自己的弱点是一个强
者的品质。但斯卢茨基会认为，这是
一种懦弱？

亚列文斯基：这只是表象。斯卢
茨基很愿意承认自己的弱点，他是世
界上最善于自我批评的人。这种自
我的审视和提高自己的愿望让他一
步步走向巅峰。在教练学院我们会
被告知，反思并克服自己的缺点是教
练工作的重点。斯卢茨基这一点做
得很好，他从不逃避责任。

记者：斯卢茨基信赖能力更强的
球员。可是否意味着和年轻人一起
工作对他而言就很糟糕？

亚列文斯基：我都不想去回答这
个问题——斯卢茨基一直都很乐于
和年轻人一起工作，他也从中培养了
很多优秀球员。看到年轻人的潜质，
然后把他尽可能培养出来，这是斯卢
茨基擅长的，而无数年轻人的成长经
历也证明了这一点。

记者：你梦想在哪儿执教？
亚列文斯基：利物浦。对我而

言，这是一家特别的俱乐部。但我没
考虑过这一点，只不过你问了。这是
一个极端的梦想。

记者：准备好做一个主教练了吗？
亚列文斯基：接下来的这个赛季

我会认真考虑，“自我舒适感”对一个
教练很重要。

我的梦想是执教利物浦
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讲述他与斯卢茨基在上海的这一年


